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En una reunión que prome-
te ser el inicio de un cambio 
significativo para La Guajira, 
Luis Carlos Sarmiento Gutié-
rrez, Presidente del Grupo Aval, 
y el Gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, se comprometieron a 
trabajar juntos para mejorar la 
calidad de vida de los habitan-
tes de este departamento. Este 
encuentro de trabajo tuvo como 
objetivo principal explorar alian-
zas efectivas entre el sector pú-
blico y privado, respetando las 
realidades sociales, geográficas 
y culturales de La Guajira.

"Si trabajamos de manera 
articulada, en equipo, eficiente 
y transparente, combinando lo 
mejor del sector privado y pú-
blico, podremos transformar la 
realidad de nuestros ciudada-
nos en el corto y mediano pla-
zo. Esa es nuestra meta", afirmó 
Luis Carlos Sarmiento Gutiérrez. 
Por su parte, el Gobernador 

Aguilar Deluque destacó la im-
portancia de esta cooperación 
con el Grupo Aval para avanzar 

en los planes de desarrollo del 
departamento, enfocándose en 
combatir el hambre, potenciar 

el turismo, mejorar la infraes-
tructura para la interconexión 
de La Guajira, elevar la calidad 

de la educación y, en conjunto, 
encaminar a La Guajira hacia un 
desarrollo integral.

La reunión permitió identifi-
car proyectos con objetivos co-
munes, desde llevar agua a las 
comunidades guajiras y desarro-
llar estrategias contra el hambre 
hasta mejorar la industria sali-
nera y apoyar el tejido social en 
la Alta Guajira. Como resultado, 
se acordó elaborar una hoja de 
ruta que concrete estas inicia-
tivas, la cual será presentada 
próximamente a la comunidad.

Este acuerdo marca un hito 
en la colaboración entre el sec-
tor público y privado en La Guaji-
ra, estableciendo un precedente 
para futuras inversiones y pro-
yectos que busquen el bienestar 
de los guajiros, promoviendo un 
desarrollo sostenible y durade-
ro que atienda las necesidades 
más apremiantes del departa-
mento.

La alcaldesa del municipio 
de Villanueva, Cielo Peñaloza De 
Lacouture, se reunió este mar-
tes 6 de febrero con funciona-
rios del ministerio de salud del 
país, con la intención de avanzar 
en el proceso de la construcción 
de la obra de reposición del hos-
pital para la localidad ubicada al 
sur de La Guajira.

En este encuentro estuvieron 
también participando el sena-
dor por el partido Conservador, 
Carlos Andrés Trujillo González, 

quien viene realizando acompa-
ñamiento continuo a la adminis-
tración municipal de Villanueva. 

“En compañía de nuestro 
Senador Carlos Andrés Trujillo y 
gracias a su gestión, hoy desde 
el Ministerio de Salud avanza-
mos y dimos un paso adelante 
para ver materializado un sue-
ño”, afirmó la mandataria de los 
villanueveros.

De igual manera, la alcalde-
sa sostuvo que “muy pronto, Vi-
llanueva tendrá un nuevo hospi-

tal, moderno, con más y mejores 
servicios”.

También participó del en-
cuentro el Gerente de la ESE 
Santo Tomás, José Javier Fuen-
tes Calderón, la Secretaría Ge-
neral y arquitectos del Ministerio 
de Protección Social. “Con el ob-
jetivo de avanzar y concertar la 
fecha de inicio de la obra de re-
posición del Hospital Santo To-
más de Villanueva”, aseveró el 
centro hospitalario en sus rede 
sociales.

En una reunión realizada en 
la ciudad de Bogotá liderada por 
el Ministro, Andrés Camacho; el 
viceministro de Energía, Javier 
Campillo; la viceministra de Mi-
nas, Johana Rocha; la alcaldesa, 
Nera Eloísa Robles Bonivento en 
compañía del gestor social, José 
Francisco González; escogieron 
al municipio de Albania como 
sede para el desarrollo de una 

mesa técnica.
Se estableció que el objetivo 

principal de este encuentro es 
acordar la implementación de 
un programa de formación diri-
gido a jóvenes en campos rela-
cionados con energías limpias. 

Al igual que con Albania 
proyectada como receptora de 
energía de parques eólicos y so-
lares, se busca que se reconoz-

ca la importancia de preparar a 
la población local para aprove-
char estas oportunidades desde 
un principio.

De igual manera, la adminis-
tración municipal de Albania ha 
solicitado la conexión del 100% 
de los hogares urbanos al ser-
vicio de gas, junto con avances 
significativos en las zonas rura-
les. 

Además, se planea llevar a 
cabo un piloto de biogás y bio re-
finería en Albania, demostrando 

el compromiso con soluciones 
energéticas innovadoras y sos-
tenibles.

“Agradecemos a la senado-
ra, Martha Peralta, por abrirnos 
espacios en la búsqueda en las 
gestiones de impacto que mar-
can un paso significativo hacia 
un futuro más sostenible y ener-
géticamente eficiente para Alba-
nia y sus comunidades”, afirmó 
Nera Robles, alcaldesa de Alba-
nia.

Mientras que el ministro de 

minas y energías, Andrés Ca-
macho, indicó que “seguimos 
cumpliendo a La Guajira. En el 
inicio de la semana me reuní 
con líderes y lideresas del pue-
blo wayuu, un diálogo que hace 
parte de ese relacionamiento 
constante y directo que desa-
rrolla el Gobierno del Cambio en 
los territorios. Los temas claves 
de esta conversación: proyecto 
de Ley La Guajira, proyectos de 
energía renovable, comunida-
des energéticas, territorialidad 
y distritos mineros. La Guajira, 
departamento potencia de la 
Energía del Cambio”.

Tras importante encuentro en Bogotá 

En su visita con funcionarios del Ministerio de Salud y con el acompañamiento del senador Carlos Andrés Trujillo

Luego de encuentro con autoridades del municipio y autoridades wayuu

Grupo Aval y Gobernación de La Guajira unen fuerzas para 
el desarrollo del departamento

“Muy pronto, Villanueva tendrá un nuevo hospital, moderno, con 
más y mejores servicios”: alcaldesa Cielo Peñaloza De Lacouture

Ministro de minas y energías, Andrés Camacho, realizará mesa 
técnica en el municipio de Albania

Luis Carlos Sarmiento Gutiérrez, Presidente del Grupo Aval, y el Gobernador Jairo Aguilar Deluque unen fuerzas para 
transformar la realidad de este departamento.

Andrés Camacho, Ministro de minas 
y energías.

En la foto de izq a der. Nera Robles, alcaldesa de Albania, Andrés Camacho, 
Ministro de minas y energías y la senadora, Martha Peralta.

El Ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho, junto a autoridades locales, 
elige a Albania como sede para una mesa técnica enfocada en la implementa-
ción de un programa de formación en energías limpias para jóvenes.
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EL CONGRESITO

A veces hay que decir 
las verdades sin miedo 
alguno

Desespero por aquí; 
desespero por allá y 
desespero por todas 
partes

Demandas ante el Tribunal
Contencioso Administrativo de 
La Guajira, que son preocupantes 
para los demandados

Un llamamiento muy 
especial al alcalde del 
Distrito de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles 

Fue el que le hizo el presidente del Ayun-
tamiento Distrital, Ghandy Romero Epi-
nayuu, cuando le dijo que esté muy aten-
to a averiguar sí es cierto que a muchas 
personas que vienen de otras ciudades 
del país, les están dando certificados de 
vecindad o de residencias en Riohacha 
que les permite trabajar en las empresas 
nacionales y multinacionales establecidas 
en esta región. De esta manera, se estarían 
desplazando la mano de obra calificada y 
no calificada de los riohacheros y de mu-
chas personas que no son riohacheras ni 
guajiras, pero que llevan muchos años de 
residencia en la tierra del Almirante José 
Prudencio Padilla.
De acuerdo a lo señalado por el presiden-
te del Concejo del Distrito de Riohacha, 
Ghandy Romero Epinayuu, esta corpo-
ración de origen popular está obligada 
a proteger la mano laboral de nuestros 
trabajadores calificados y no calificados 
ante las empresa mencionadas con ante-
rioridad.
De esta manera también se propende por 
lograr el bienestar de sus respectivas fa-
milias.
Puntualizó el concejal de origen wayuu, 
Ghandy Romero Epinayuu.
¡Y esa era la Jugada!

El liderazgo del gobernador, 
que ha trabajado incansable-
mente con el equipo de la se-
cretaria de educación, las orga-
nizaciones de maestros y todos 
aquellos que hacen posible que 
se cumpla la palabra con la edu-
cación de La Guajira, le ha per-
mitido anunciar con orgullo que, 
no solo empezó a tiempo la jor-
nada escolar sino que también 
garantiza que en los estableci-
mientos educativos beneficia-
dos con la alimentación nutricio-

nal comprometida del Programa 
de Alimentación Escolar (PAE), 
la jornada inició con su alimen-
tación desde el primer día.

El Gobernador Jairo Aguilar 
Deluque ha dado la orden de 
que se haga un riguroso segui-
miento, vigilancia y control para 
que se cumplan los estándares 
concertados en el PAE y los com-
plementos nutricionales para 
que lleguen a todos los niños en 
las áreas urbanas y rurales - po-
blación étnica y no étnica-.

“El compromiso de que se 
entregue una dieta balanceada 
a cada niño de la Guajira fue 
una exigencia con el PAE y hare-
mos la supervisión que sea ne-
cesaria para que todos los niños 
puedan tener alimentos que les 
permita aprender mejor y gozar 
de su proceso educativo. Invito 
a que nos alerten de cualquier 
anomalía que se conozca para 
corregirla de inmediato.” señaló 
el Gobernador al equipo que se 

encargará de hacer el acompa-
ñamiento al PAE.

Con especial atención la 
población étnica será atendi-
da por 20 operadores que se 
encargarán de cumplirle la pa-
labra a 31.521 estudiantes, en 
34 establecimientos educativos 
principales y en 324 de sus se-
des anexas, en los municipios 
de Manaure, Dibulla, Albania, 
Hatonuevo, Barrancas, Fonseca, 
Distracción, San Juan del Cesar 

y El Molino.
La Gobernación de La Gua-

jira suscribió un acuerdo de 
cooperación internacional con 
el Programa Mundial de Alimen-
tos -WFP 2024-, que atenderá 
a 51.062 estudiantes, lo que 
representa el 100% de esta po-
blación.

Un comienzo histórico en 
el que se ha trabajado sin des-
canso para optimizar tiempo y 
recursos que la Gobernación ha 
logrado ejecutar en un tiempo 
récord para cumplir la palabra 
empeñada con los guajiros y en 
la que se le agradece a todos los 
profesores y profesoras que asu-
men una responsabilidad mara-
villosa. “Gracias a mis queridos 
profesores por los que guardo 
un profundo respeto y admira-
ción porque son ellos los que 
van más allá de enseñar cien-
cias, lenguaje o matemáticas.

Ellos son la base para crear 
hombres y mujeres íntegros que 
llevarán el amor por nuestra 
tierra y enseñarán a nuestros 
niños el valor de cumplir con la 
palabra”, dijo el Gobernador al 
iniciar la jornada educativa en el 
Departamento de La Guajira.

Transparencia y cumplimiento con el PAE, otro logro del 
Gobernador Jairo Aguilar Deluque

Es lo que se le está viendo en los me-
dios de comunicación y en las redes 
sociales al senador de la República 
por el departamento de La Guajira, 
Alfredo Deluque Zuleta.
Y no es para menos. Porque éste par-
lamentario guajiro en declaraciones 
concedidas al prestigioso diario el Si-
glo de la ciudad de Bogotá, dijo: "has-
ta el momento, no ha habido ningún 
cambio, sino que estamos frente a un 
Presidente desconectado de la reali-
dad gobernando a través de trinos.
En el Departamento de La Guajira, 
solo puedo resaltar del trabajo del 
Gobierno Nacional, el que ha ejecu-
tado la ministra de Viviendas, Ciudad 
y Territorio, Catalina Velasco en el 
componente de agua, ahí nos senti-
mos apoyados.
El mayor error de Petro es su desco-
nexión con la realidad en medio de 
su dependencia de las redes socia-
les".
Se anota que Alfredo Deluque Zule-
ta, con estas declaraciones crea una 
importante opinión no solamente a 
nivel Nacional, Departamental y en 
el Distrito de Riohacha.
¡Y: dele, dele, dele, hasta con el aza-
dón, al "LORITO CRITICÓN"!

Es lo que se está viendo en muchas 
ciudades de Colombia, el departa-
mento de La Guajira y del Distrito de 
Riohacha.
Tiene como punto de referencia de 
que ciertas personas "Petristas" por 
convicción y "Petristas" sin visión al-
guna de la política, están demostran-
do que no conocen la vida Institucio-
nal del país y quieren a todas luces 
que la Honorable Corte Suprema de 
Justicia mañana jueves elija una nue-
va Fiscal General de la Nación.
Pero lo preocupante es que este 
querer está impregnado de malas 
intenciones si se tiene en cuenta que 
están presionando a los Magistradas 
y Magistradas de la Corte Suprema 
de Justicia a que proceda a dicha 
elección en señal de retaliación en 
contra del actual Fiscal General de la 
Nación, Francisco Barbosa.
Cabe señalar que algunas personas 
cuya capacidad mental no va más 
allá de sus narices, están escribien-
do y replicando en ciertos medios 
de comunicación y en las redes so-
ciales, escritos que ponen en peligro 
la seguridad de los Magistrados y 
Magistradas de la Honorable Corte 
Suprema de Justicia, sin pesar que 
estas mismas personas adscritas a 
la Rama Judicial podrían tomar la 
decisión y por presión de no elegir 
mañana a una nueva Fiscal General 
de la Nación.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Con liderazgo y compromiso, el Gobernador Jairo Aguilar Deluque garantiza un 
histórico inicio de la jornada escolar en La Guajira.

Nos referimos a tres diputados de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, que tienen sus cre-
denciales demandadas por diferentes motivos.
Primero. Daniel Ceballos Brito, por presunta fir-
ma de un contrato que lo podría inhabilitar y 
podría perder su investidura;
Segundo. Luis Fernando Lobo, por presunta vio-
lación de la doble militancia política y podría 
perder su credencial;
Tercero - Jimmy Boscan Torres, por presunta 
violación a la doble militancia política y podría 
perder su credencial.
Estos tres diputados tendrán que defenderse no 
solamente ante el Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira, sino también ante la 
Sección Quinta del Consejo de Estado, porque 
estos procesos son de doble instancia.
Sin embargo; Jimmy Boscan Torres Luis Fernan-
do Lobo y Daniel Ceballos Brito, están trabajan-
do tranquilamente. Este último, de los tres, es el 
que está en la coalición mayoritaria liderada por 
Pablo Parra Córdoba.
Mientras que Luis Fernando Lobo y Jimmy Bos-
can Torres, por ahora, están por fuera de "línea 
de carrera".
¡Y no se me moleste Doña "Tranquilina", la de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!
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Los trabajadores del 
Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de
Riohacha y sus
contratistas se
pronuncian ante la
opinión pública de esta 
sección del país

Inconformidad en algunos
círculos deportivos por la
escogencia del representante de 
los coordinadores de deportes de 
los municipios ante el Instituto 
Departamental de Deportes de La 
Guajira, Emilio Valiente

Ante la Corte Suprema 
de Justicia presentaron 
en las últimas horas 
una recusación contra 
el presidente Gustavo 
Petro Urrego. Con
relación al proceso de 
elección de la nueva 
Fiscal General de la 
Nación

La retórica barata de 
una alta funcionaria 
del Estado

Así empezó la denuncia del 
Senador Alfredo DELUQUE quien 
alertó a los colombianos acerca 
de la inoperancia de los servi-
cios de nutrición y cuidado que 
están a cargo del ICBF y que, 
habiendo ya pasado el primer 
mes del año, aún no se ponen 
en marcha.

“Señora Directora del ICBF, 
Astrid Cáceres, la nutrición de 
los niños y el cuidado de ellos, 
NO DA ESPERA, cada hora, cada 
minuto, cada día sin alimento, 
es una omisión que atenta con-

tra la vida de nuestros peque-
ños” dijo el Senador Deluque al 
denunciar que la Directora del 
ICBF no ha implementado los 
convenios con los operadores 
encargados de garantizar el cui-
dado, hidratación y nutrición de 
los niños entre los cero y los cin-
co años que están bajo la tutela 
de ese instituto.

“En el Departamento de La 
Guajira son casi 100 mil niños 
los que hoy se quedaron sin su 
aporte nutricional y sin quien 
los cuide mientras sus padres 

tienen que salir a buscar sus-
tento; en nuestro Departamento 
no solamente vivimos una crisis 
alimentaria, tal como lo ha di-
cho la Corte Constitucional sino 
que, enfrentamos el fenómeno 
del niño y ahora, nuestros niños 
tienen que soportar la ineficacia 
del Gobierno Nacional que, por 
estar tomando decisiones des-
de un escritorio lejano en la fría 
Bogotá, olvida la situación pre-
caria de nuestros niños guajiros, 
de nuestros niños indígenas que 

siguen sin tener activos sus Cen-
tros de Desarrollo Infantil, ni sus 
Unidades Comunitarias de Aten-
ción” dijo Deluque.

Vale la pena recordar que, 
tan solo en el Departamento de 
La Guajira, según cifras del De-
partamento Nacional de Salud, 
a septiembre de 2023 habían 
muerto 55 niños por causas aso-
ciadas a la desnutrición, siendo 
los más afectados los niños de 
las poblaciones indígenas. 

“No puede ser posible que, 

con las altas cifras de desnu-
trición y de mortalidad de los 
niños guajiros, la falta de ejecu-
ción presupuestal del ICBF en la 
regional Guajira esté por encima 
del 50 por ciento; esto amerita, 
no solamente la urgente actua-
ción de la Directora Nacional, 
sino también de los órganos de 
control para que se determinen 
responsabilidades por omisión 
en el cumplimiento de sus fun-
ciones a los funcionarios res-
ponsables”, finalizó el Senador.

El Gobierno en X y los niños desamparados por el ICBF: 
senador Alfredo Deluque

Alfredo Deluque, senador.

Es ni más ni menos que la directora Na-
cional del Instituto Colombiano de Bien-
estar Familiar, ICBF, Astrid Cáceres.
Claro, porque cada vez que viene al 
departamento de La Guajira y especial-
mente al Distrito de Riohacha y cuando 
habla desde Bogotá para los diferentes 
medios de comunicación, se sumerge 
en el "Mar de la Demagogia" y se le está 
pasando el tiempo y no le está respon-
diendo a la confianza que le otorgó el 
presidente de la República, Gustavo Pe-
tro Urrego.
Se le está pasando el tiempo en anuncios 
y todavía no ha podido responder a la 
responsabilidad que tiene con la Sen-
tencia T - 302 de 2017, emanada de la 
Corte Constitucional.
Se precisa que el trabajo de la directora 
Nacional del ICBF, Astrid Cáceres, hasta 
ahora ha sido tan intermitente y defi-
ciente que el senador Alfredo Deluque 
Zuleta en declaraciones al diario El Siglo 
de la ciudad de Bogotá, no la menciona 
para nada y más bien reconoce el tra-
bajo que viene realizando la ministra de 
Viviendas, Ciudad y Territorio Catalina 
Velasco, en el departamento de La Gua-
jira, en cuanto a la Sentencia T - 302 de 
2017, dictada por la Corte Constitucio-
nal.
¡Y no se me moleste "Compadrito" el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Proviene de la ONG Mipafancol, que es una or-
ganización de agentes retirados de las Fuerzas 
Militares.
Esta organización le dice a los Magistrados y Ma-
gistradas de la Corte Suprema de Justicia, que el 
presidente Gustavo Petro debió haberse apartado 
de este proceso en curso al tener intereses en la 
elección de la nueva Fiscal General de la Nación.
También señalan los directivos de esta ONG: "es 
clara la inexistencia de un impedimento para que 
Gustavo Petro presente la terna para la elección 
de Fiscal, dado que, a través del o de la elegida, 
Gustavo Petro puede afectar o intentar intervenir 
de alguna manera en los procesos que se están 
adelantando" 
Más adelante los accionantes aseguran que, la 
nueva Fiscal podría afectar la investigación incó-
lume contra el hijo y el hermano del Presidente 
que la postuló, dado que el Fiscal General de la 
Nación puede remover los fiscales de los casos 
mencionados, para que al final no exista ninguna 
investigación en contra del hijo y del hermano del 
Presidente Gustavo Petro.
Se recuerda que el nuevo presidente de la Corte 
Suprema de Justicia es Gerson Chaverra Castro.
¡Y no se me moleste Don "Camilito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Quien es el coordinador de deportes del mu-
nicipio de Albania.
La designación podría estar viciada de nu-
lidad por qué, al parecer, votaron algunas 
personas que tienen la posibilidad de ser 
nombrado como coordinador de deportes 
en algún municipio, pero todavía no han sa-
ludo los actos administrativos de los respec-
tivos nombramientos.
Hay que señalar que sí esta situación es 
cierta, al parecer, podría retardar la convo-
catoria de hojas de vidas de profesionales 
que tengan aspiraciones de ser la nueva di-
rectora o el nuevo director del Instituto De-
partamental de Deportes de La Guajira.
Se recuerda que Misael Velázquez Granadi-
llo está encargado como director del IDDG, 
siendo además secretario de Gobierno De-
partamental de La Guajira.
¡Y listo el Pollo!

Por intermedio de un comunicado de pren-
sa y en donde aseguran que la empresa 
ETB suspendió los servicios de Internet al 
Hospital Nuestra Señora de los Remedios, 
aludiendo el no pago de 4 facturas vencidas 
que ascienden a una suma aproximada de 
148 millones de pesos.
Se destaca que en estos momentos el per-
sonal asistencial se encuentra insatisfecho 
por el no pago oportuno de sus servicios, 
generando un ambiente laboral inconfor-
me, ya que a los médicos generales, enfer-
meras, auxiliares de enfermería y demás 
personal asistencial se les adeuda más de 
tres meses de sus honorarios.
Sin contar con que no se cuenta con el nú-
mero requerido de Médicos Generales para 
la correcta prestación de los servicios ya 
que en este momento no existe competen-
cia con las otras instituciones del Distrito 
de Riohacha para que sea atractivo que este 
personal desee trabajar con el hospital, por 
las situaciones antes mencionadas.
Este comunicado de prensa lo firma Darinel 
Suárez Barros, quien es el presidente del 
Comité de Base de Sindes Guajira.
¡Y no me digas más!



¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News Riohacha, La Guajira Miércoles, 7 de febrero de 2024

Mucho cuidado, la vaina está caliente
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

La animalidad sirve como 
un rico marco referencial para 
comprender las conductas hu-
manas socialmente aprobadas 
y también las consideradas re-
prochables. Usamos a los ani-
males para modelar el paisaje 
de nuestra humanidad, tanto en 
lo relacionado con los aspectos 
materiales de la vida como en 
los valores que orientan el com-
portamiento. El murciélago es 
tomado entre los wayuu como 
un referente de la indignidad. 
Pero ¿Qué es la indignidad? 
Esta puede ser definida como el 
envilecimiento voluntario. Es la 
cesión de la dignidad propia con 
miras a conservar un cargo pú-
blico o preservar unos recursos 
materiales. Ejemplo de ello es el 
servilismo ante los poderosos. 
Otros casos revelan una reitera-
da injusticia, muchas personas 
padecen continuas vejaciones 
en sus cargos en un prolongado 
silencio. Ante la responsabilidad 
de mantener una familia, ellas 
prefieren la infelicidad a la in-
certidumbre.

El murciélago era en tiempos 
mitológicos un antiguo palabre-
ro que solía llegar a las casas 
de los wayuu en la oscuridad 
que antecede al amanecer.  
También lo hacía en las horas 
del crepúsculo poco antes del 

anochecer. Usaba un sombrero 
que le cubría la mitad del rostro 
y no podían verse sus ojos. Se 
expresaba en susurros y su voz 
era inaudible o ininteligible para 

el auditorio. Las disputas hu-
manas que debía solucionar se 
agravaban y usualmente las fa-
milias que tenían una pequeña 
querella terminaban por irse a la 
guerra con dolorosas pérdidas 
de vidas y riquezas.

De la conducta de este ani-
mal también se sirven los indí-
genas para censurar el excesivo 
apego a las cosas materiales 
que nos depara la existencia 

humana. En una ocasión un jo-
ven wayuu intentaba aferrarse 
tozudamente a la puerta de un 
vehículo de transporte en don-
de notoriamente no había lugar 
para él. Ella recalcaba la posi-
ción preferida del murciélago: 
colgado siempre con la cabeza 
hacia abajo, lo que refleja una 
escasa dignidad.       

Esto puede aplicarse espe-
cialmente a aquellos altos fun-

cionarios que se aferran a sus 
cargos a pesar del amplio cla-
mor ciudadano para que presen-
ten con prontitud sus renuncias, 
bien porque han tomado deci-
siones que afectan los intereses 
de la nación o bien porque han 
sido notoriamente negligentes 
en cumplir las responsabilida-
des propias de su cargo. Pese 
a ello, se resisten a renunciar 
como obstinados murciélagos.

En un estimulante ensayo 
sobre la dignidad humana, el 
filósofo alemán Robert Spae-
mann afirma que “La dignidad 
tiene mucho que ver con la ca-
pacidad activa de ser; esta es 
su manifestación. Lo que puede 
ser arrebatado a otros es, en 
todo caso, la manifestación ex-
terna de la dignidad. Quien no 
la respeta, no se apropia de la 
dignidad del otro, sino que pier-
de la propia”. Es mucho mejor 
renunciar a empleos bien re-
munerados cuando la preser-
vación de la dignidad propia se 
ve amenazada por continuas 
actitudes despóticas. Ante estas 
situaciones debemos recordar 
las lecciones del murciélago y la 
sabiduría de un antiguo refrán 
que dice “de las buenas fiestas, 
de los malos amores y de los 
cargos públicos hay que saber 
retirarse a tiempo”.

La vaina está caliente y las 
cosas tienden a empeorar si no 
hacen un pare y se toman un 
aire para reflexionar y seguir. La 
actual situación política por la 
que estamos atravesando ha al-
canzado un nivel de tensión que 
no podemos ignorar. Las friccio-
nes entre el gobierno nacional, 
encabezado por el presidente 
Petro, y la oposición, así como 
con los organismos de control 
y la judicatura, están llegando 
a un punto crítico que amenaza 
con llevarse por delante la insti-
tucionalidad misma del país. 

En medio de este escenario, 
el presidente Petro ha levantado 
un importante reclamo basado 
en la tesis de la ruptura institu-
cional, señalando que son preci-
samente las acciones y decisio-
nes tomadas por las autoridades 
y los órganos de control las que 
ponen en peligro la estabilidad y 
el funcionamiento adecuado de 
las instituciones colombianas.

Es importante entender que 
el reclamo del presidente Petro 
no es simplemente una estrate-
gia política más, sino una llama-
da de atención a los ciudadanos 
y a las diversas fuerzas políticas 
del país sobre los riesgos reales 
que enfrentamos. 

La tesis de la ruptura insti-
tucional argumenta que ciertas 
acciones del gobierno y de otros 
actores políticos están debilitan-
do las instituciones democráti-
cas y erosionando el Estado de 
derecho que tanto esfuerzo cos-
tó construir en la Constitución 
Política que nos rige.

Uno de los aspectos más 
preocupantes es la creciente 
polarización política, que se ha 
exacerbado aún más durante el 
mandato del presidente Petro. Si 
bien es natural y saludable que 
existan diferencias ideológicas y 
políticas en una democracia, la 
polarización extrema puede con-
ducir a la parálisis del gobierno 
y a la desconfianza en las insti-
tuciones, lo que a su vez puede 
abrir la puerta a la violencia y al 
autoritarismo.

El presidente Petro ha de-
nunciado en repetidas ocasio-
nes la existencia de una su-
puesta persecución política en 
su contra, así como de intentos 
de sabotear su agenda guberna-
mental por parte de sectores de 
la oposición y de ciertos órganos 
de control. Estas acusaciones 
han generado un clima de ten-
sión y desconfianza que le crean 
dificultades aún más el funcio-

namiento efectivo del gobierno y 
de las instituciones.

Otro punto de conflicto im-
portante es la relación del go-
bierno con la judicatura y los 
órganos de control. El presiden-
te Petro ha cuestionado abier-
tamente la independencia y la 
imparcialidad de ciertos jueces 
y fiscales, alegando que están 
actuando bajo influencias políti-
cas y buscando desacreditar su 
administración. Esta situación 
plantea serias dudas sobre la 
integridad del sistema judicial y 
su capacidad para garantizar el 
Estado de derecho en el país.

Además, el presidente Petro 
ha enfrentado críticas por su es-
tilo de liderazgo y su manejo de 
la economía. Si bien su gobierno 
ha implementado algunas políti-

cas progresistas y de redistribu-
ción de la riqueza, también ha 
sido objeto de preocupación por 
su gestión económica y su ma-
nejo de los recursos públicos. 
La falta de claridad en ciertas 
políticas económicas y la per-
cepción de corrupción en su ad-
ministración han contribuido a 
aumentar la incertidumbre y la 
desconfianza en el país.

En este contexto, es com-
prensible que el presidente 
Petro y sus partidarios estén 
preocupados por el futuro de 
la democracia en Colombia. Sin 
embargo, es importante reco-
nocer que la responsabilidad 
de preservar las instituciones 
democráticas no recae única-
mente en el gobierno, sino en to-
das las fuerzas políticas y en la 

sociedad en su 
conjunto.

Es crucial 
que todas las 
partes involu-
cradas en el deba-
te político colombiano reconoz-
can la importancia de mantener 
un diálogo constructivo y respe-
tuoso. La historia nos ha ense-
ñado que la violencia y la con-
frontación solo conducen a más 
sufrimiento y atraso. Es hora de 
que nuestros líderes pongan los 
intereses del país por encima de 
los intereses partidistas o perso-
nales.

En última instancia, el futuro 
de la democracia en Colombia 
depende de nuestra capacidad 
para superar nuestras diferen-
cias y trabajar juntos por el bien 
común. No podemos permitir-
nos caer en la trampa de la gue-
rra civil o la parálisis debido a 
la polarización política. Es hora 
de que todos nos unamos en un 
esfuerzo concertado para forta-
lecer nuestras instituciones de-
mocráticas y garantizar un futu-
ro de paz, justicia y prosperidad 
para todos los colombianos.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí..." @LCol-
menaresR 

La indignidad del murciélago

Weildler Guerra Curvelo

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El presidente de Consejos 
Comunitarios Afro y cabildo go-
bernador del Resguardo Indíge-
na Nuevo Espinal, Álvaro Ipuana 
entregó un reconocimiento es-
pecial al director encargado de 
Corpoguajira, Manuel Manjarrez 
Altahona.

Esta distinción fue otorga-

da por la labor implementada 
por la entidad y los diferentes 
proyectos ejecutados para la 
conservación de los ecosiste-
mas estratégicos de esta zona 
del municipio de Barrancas, los 
cuales además de contribuir con 
la preservación ambiental, tam-
bién han mejorado la calidad de 

vida de estas comunidades.
Entre los proyectos están: 

monitoreos de coberturas ve-
getales a través del estableci-
miento de parcelas, implemen-
tación de pagos por servicios 

ambientales e incentivos a la 
conservación en 500 hectáreas, 
procesos de restauración activa 
y pasiva, campañas de arboriza-
ciones e implementación de sis-
temas agroforestales.

El acto se llevó a cabo en el 
marco de las mesas de partici-
pación para la formulación del 
Plan de Acción, que realizó Cor-
poguajira en pasados días en 
este resguardo indígena.

El director de Cultura, Juven-
tud y Genero José Emilio Sierra, 
se reunió con Rosa Tamara, 
Rafael Morales y Daimer Acos-
ta, directivos de Colpensiones. 
Durante este encuentro, se es-
tableció el objetivo de activar y 
desarrollar el programa de aho-
rro voluntario Beps, en el depar-
tamento de La Guajira. 

Este programa tiene como 
finalidad destinar un porcentaje 
establecido a través de la es-
tampilla procultura, a personas 
que requieren una pensión o se 
encuentran retiradas del sector 
cultural. 

El propósito es garantizarles 
un ingreso significativo en su día 

a día. Con estos esfuerzos, se 
busca iniciar el trabajo en pro-
cesos que no se habían desa-
rrollado desde 2017 y contribuir 
de manera importante al sector 
cultural para mejorar su calidad 
de vida diaria.

Desde la administración de-
partamental buscamos trabajar 
en pro del bienestar de todos los 
habitantes del departamento, y 
especialmente de aquellos que 
contribuyen al enriquecimiento 
cultural de nuestra región. Apo-
yar iniciativas como el programa 
Beps es una forma de demos-
trar nuestro compromiso con el 
desarrollo y la calidad de vida de 
nuestra comunidad.

ACTUALIDAD

El director de Cultura, Juventud y Género, José Emilio Sierra, se reúne con directivos de Colpensiones para activar el programa 
de ahorro voluntario BEPS en el departamento.

econocimiento destacado para Manuel Manjarrez Altahona, director encargado de 
Corpoguajira, por su contribución invaluable a la conservación ambiental y mejora 
de la calidad de vida en el Resguardo Indígena Nuevo Espinal.

Por los proyectos ambientales que se han implementado en este sector en jurisdicción de Barrancas, sur de La Guajira

Resguardo indígena Nuevo Espinal entregó reconocimiento 
a Corpoguajira

Gobernación de La Guajira trabaja para impulsar el Programa 
Beps en el territorio

El secretario de gobier-
no de Riohacha Wilson 
Rojas Vanegas mostró 
su preocupación por los 

continuos hechos de alteración 
del orden público durante los fi-
nes de semana en la ciudad y en 
esta época de carnavales.

Por ello, en medio de un con-
sejo de seguridad extraordinario 
y con la presencia del alcalde 
Genaro Redondo, confirmó que 
se van a implementar varias 
medidas para evitar situaciones 
que lamentar durante los carna-
vales este fin de semana.

“Desde la secretaria de go-
bierno distrital les informamos 
que Riohacha tendrá unos car-
navales tranquilos. En un Conse-
jo extraordinario de seguridad, 
se propusieron medidas para 
mantener la paz y tranquilidad 
durante las festividades. En el 
centro histórico, se llevará a 

cabo un patrullaje constante a 
cargo de Policía Nacional y Ejér-
cito Nacional durante los cuatro 
días de carnaval”, afirmó el fun-
cionario de la alcaldía de Rioha-
cha.

Además, sostuvo Rojas Va-

negas que “durante estos días, 
queda prohibida la circulación 
de carros y motocicletas en la 
avenida Circunvalar y la Calle 
Ancha”.

A su vez el secretario fue 
claro en mencionar que “se 

realizará una revisión exhaus-
tiva de antecedentes penales, 
documentación vehicular, y se 
contarán con grúas para inmovi-
lizaciones. Los establecimientos 
comerciales y vehículos tipo car 
audio serán sometidos a verifi-
cación de decibeles”.

Finalmente, advirtió Rojas 
Vanegas que “habrá una vigilan-
cia especial en lugares públicos 
como parques, plazas y par-
queaderos públicos para preve-
nir cualquier incidente. Estamos 
trabajando por una Riohacha 
tranquila, sana y con seguridad”.

Medidas que se implementarán para los días de carnavales en Riohacha

“Queda prohibida la circulación de carros y motocicletas 
en la avenida Circunvalar y la Calle Ancha”: secretario 
de gobierno, Wilson Rojas

El secretario de gobierno, Wilson Rojas Vanegas, anuncia medidas contunden-
tes para garantizar la paz. 
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Inicia un nuevo año escolar 
para los estudiantes de Barran-
cas y la administración muni-
cipal, ratificó su compromiso 
de seguir brindando una edu-
cación de calidad a las niñas, 
niños y jóvenes de este muni-
cipio.

El gobierno municipal, en 

cabeza del alcalde Vicente Be-
rardinelli, acompañado por el 
secretario de educación, Arturo 
López Carrillo y la gestora so-
cial, Estefany Romero, le dieron 
la bienvenida a más de 500 ni-
ñas, niños y jóvenes de las dife-
rentes Instituciones Educativas, 
que regresaron a clases el pa-

sado lunes 5 de febrero.
“La administración munici-

pal, reitera su compromiso de 
seguir avanzando en el cumpli-
miento de las metas del Plan de 
Desarrollo de Barrancas, para 
que las niñas, niños y jóvenes 
de esta población, cuenten con 
las herramientas necesarias 
para construir proyectos de 

vida exitosos y felices desde la 
comunidad escolar”, advirtió el 
gobierno municipal.

Mientras tanto el alcalde por 
su parte, agradeció el trabajo, 
la implicación y la profesionali-
dad de todos los docentes en-
cargados de la educación y la 
formación de los niños y jóve-
nes de esta localidad en todos 

las Instituciones Educativas, 
convencido de que los alumnos 
y alumnas están en las mejores 
manos.

“Asimismo, desde el equipo 
de gobierno, se trabaja codo 
a codo con los centros y sus 
equipos directivos, atendiendo 
sus demandas y apoyando en 
aquello que requieran”, finalizó.

La Dirección Marítima de 
Colombia (DIMAR) alertó 
sobre mar de leva en la cos-

ta caribe, incluida la ciudad de 
Riohacha y Puerto Bolívar, en la 
Alta Guajira.

“Nuestro CIOH, informa a la 
comunidad sobre el cambio en 
las condiciones meteomarinas 
en la cuenca caribe colombiana, 
las cuales impactan a las pobla-
ciones de Puerto Bolívar, Rioha-
cha, Santa Marta, Barranquilla, 
Cartagena, Coveñas San Andrés 
y Providencia”, afirmó DIMAR.

De igual manera informaron 

que el pronóstico indica un sis-
tema de alta presión ubicado 
al noreste del océano Atlántico 
Norte, con el sistema de baja 
presión del Darién. “También 
se observa la presencia de un 
frente frío ubicado al noroeste 
del Mar Caribe incrementando 
vientos con velocidades de 12 a 
24 nudos”, advirtió.

Por otra parte, DIMAR confir-
ma que “se prevé para las próxi-
mas 72 horas que las condicio-
nes aumenten su intensidad 
presentando vientos de hasta 
35 nudos (64 km/h), y una altu-

ra significativa de la ola próxima 
a los 3.6 metros, especialmente 
en aguas marítimas del Archi-
piélago de San Andrés y Provi-
dencia”.

Finalmente, la Dirección 
Marítima recomienda al gremio 
marítimo y la comunidad en ge-
neral extremar las medidas de 
seguridad en el desarrollo de las 
actividades marítimas. “Desde 
nuestras redes sociales infor-
maremos sobre la emisión de 
nuevos comunicados y los cam-
bios de las condiciones meteo-
marinas”, finalizó.

ACTUALIDAD

En el regreso a clases

Alcalde de Barrancas visitó instituciones educativas para entregar 
un importante mensaje de bienvenida a los estudiantes

Más de 500 estudiantes reciben la bienvenida de la administración municipal, liderada por el alcalde Vicente Berardi-
nelli.

Entregó recomendaciones a la ciudadanía para estar alertas ante cualquier situación

DIMAR alertó sobre mar de leva en las próximas 72 horas en 
Riohacha y Puerto Bolívar, Alta Guajira

El secretario de gobierno 
del departamento, Misael Ve-
lásquez Granadillo lideró un en-
cuentro con secretarios de go-
bierno, seguridad y convivencia 
del departamento de La Guajira, 
donde se abordaron desafíos en 
materia de seguridad.

En este importante encuen-
tro, Misael Velásquez Granadillo 
estuvo bajo la directriz del gober-
nador Jairo Aguilar, el cual parti-
cipó activamente del mismo. 

Se conoció que se discutie-
ron temas sociales, derechos 
humanos, bloqueos y migración, 
con el objetivo de promover so-

luciones constructivas y un am-
biente de desarrollo sostenible. 

A su vez, los secretarios mu-
nicipales reafirmaron su compro-
miso de fortalecer la protección 
de la comunidad y promover la 
inclusión de grupos poblaciona-
les, representando un avance en 
la colaboración interinstitucional 
para garantizar la seguridad y el 
bienestar en el departamento.

Al final de la reunión, el en-
cargado de la cartera de gobier-
no de La Guajira, evidenció so-
bre la importancia de trabajar 
unidos por el bien de los guajiros 
con relación a la seguridad y la 
convivencia.

“Estuvimos en un intercam-
bio de experiencias, propuestas 
de la gobernación para la uni-
dad de diálogo el tema de la cár-
cel y los problemas que afectan 
el orden público”, aseveró Velás-
quez Granadillo.

“Estuvimos en un intercambio de experiencias, propuestas de la gobernación para la uni-
dad de diálogo el tema de la cárcel y los problemas que afectan el orden público”: Misael 
Velásquez Granadillo

Departamento lideró encuentro con secretarios de 
gobierno de La Guajira para fortalecer la seguridad 
en los 15 municipios

Compromiso reafirmado 
por los secretarios
municipales para

fortalecer la protección 
comunitaria y promover 

la inclusión

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

El viceministro del deporte, 
el profesional guajiro Ca-
milo Iguarán Campo, con-

firmó en las últimas horas que 
se estará realizando el fortaleci-
miento institucional con la Agen-
cia Italiana de Cooperación para 
el Desarrollo.

Esto se confirmó luego del 
encuentro del funcionario del 
gobierno del cambio con Mario 
Beccia, director de la Agencia 
Italiana de Cooperación para el 
desarrollo.

Con esto se busca fortalecer 
los lazos entre ambas entidades 
y así poder generar desarrollo 
para el deporte desde en rela-
ción con intervenciones con el 
país europeo y aprovechando su 

potencial competitivo en distin-
tas disciplinas deportivas.

“Gracias al equipo de traba-
jo de la Agencia de Italiana de 
Cooperación para el Desarrollo 
por el recibimiento y el deseo de 
trabajar juntos”, afirmó Iguarán 
Campo.

Cabe recordar que el vicemi-

nistro del deporte tiene como 
finalidad generar estrategias 
para el fortalecimiento del de-
porte en el país y sobre todo 
llegar a las zonas más vulnera-
bles y apartadas del país, bajo 
las directrices del gobierno del 
cambio que lidera el presidente 
Gustavo Petro.

En pasados días, Iguarán 
Campo, se reunió con gobernan-
tes y líderes de varios departa-

mentos del país con la intención 
de aunar esfuerzos en materia 
del fortalecimiento del deporte.

El líder wayuu Javier Rojas 
Uriana y representante 
legal de la Asociación 
Shipia Wayuu le recordó 

al presidente Gustavo Petro su 
compromiso con las comunida-
des indígenas, sobre todo con 
una ranchería ubicada en las 
sabanas del municipio de Ma-

naure.
“Cada día es más difícil la 

situación en las rancherías 
wayuu. La falta del suministro 
del agua potable y alimenta-
ción sigue matando a los más 
vulnerables (niños, niñas, ado-
lescentes, madres gestantes y 
lactantes e integrantes de la ter-

cera edad), beneficiarios de las 
Medidas Cautelares de la CIDH”, 
afirmó Shipia Wayuu.

De igual manera, Javier Ro-

jas Uriana, le pidió al presidente 
Gustavo Petro que cumpla su 
palabra.

“La Institucionalidad aún 

sigue dándole la espalda a la 
comunidad. A pesar de lo orde-
nado por usted en la ranchería 
Wayumatamana el 30 de junio 
del 2023”, sostuvo la asociación 
en sus redes sociales.

A su vez, criticó el reciente 
anuncio de la UNGRD de llevar 
agua potable a las comunidades 
indígenas por medio de 40 ca-
rrotanques.

“El afán de las instituciones 
en cabeza de sus directores y 
funcionarios para mostrar ges-
tión ante el presidente Gusta-
vo Petro, inflando en el papel y 
notas periodísticas informes de 
acciones y beneficios a las co-
munidades wayuu que no han 
generan ningún tipo de impacto 
sobre las mismas. Los niños y ni-
ñas siguen muriendo de hambre 
y sed y la situación no cambia”, 
aseveró Javier Rojas Uriana.

En Uribia y en Manaure, por 
ejemplo, distintos líderes indíge-
nas han denunciado que desco-
nocen el paradero de los 40 ca-
rrotanques y si en realidad están 
llevando agua potable a las co-
munidades indígenas en medio 
de la temporada de sequía en 
algunas zonas de la alta y media 
guajira.

En un verdadero golpe 
devastador para el sec-
tor agrícola de Maicao, 
se han convertido los 

más de 600 millones de pesos 
que representan las pérdidas 
sufridas para las 140 familias 
campesinas en la zona rural del 
municipio fronterizo. La impo-
sibilidad de comercializar más 
de 400 toneladas de ahuyamas 
cosechadas entre octubre del 
2023 y enero de 2024 ha de-
jado a este sector en una situa-
ción crítica.

Carlos Escobar, líder agríco-
la, expresó su frustración: "No 
es la primera vez que supera-
mos estos tipos de pérdidas ya 

sea por la inclemencia de la 
sequía o las lluvias torrenciales 
que hace que se pierda el culti-
vo. La mayoría de campesinos 
hacemos préstamos al banco, 

vendemos y algunos hasta hi-
potecamos nuestras propie-
dades para poder cultivar con 
esfuerzo, y ver cómo se pierden 
nuestras cosechas nos deja sin 

palabras con un profundo dolor 
y sintiéndonos abandonados 
como sector agrícola".

Por su parte El alcalde de 
esta municipalidad Miguel Feli-
pe Aragón González, respondió 
al llamado de auxilio y anunció 
medidas para dar solución a la 
situación actual "Hemos llevado 
empresarios para la comercia-
lización y recibido la respuesta 
positiva del Plan Mundial de 
Alimentos para incluir los pro-
ductos cultivados en zona rural 
de nuestro municipio en el PAE 
(Plan de Alimentación Escolar)", 
afirmó el mandatario.

Es de resaltar el llamado ur-
gente que hizo José Lucky Cele-

dón, presidente de la Asociación 
de Campesinos,  al Gobierno 
Nacional y Departamental: "Si 
nuestro departamento enfrenta 
hambruna, ¿por qué no com-
prarles los productos produci-
dos en nuestras tierras a los 
campesinos de Maicao, para 
garantizar la seguridad alimen-
taria de nuestras comunidades 
wayuu y dar cumplimiento con 
la sentencia T 302" la cual es-
tablece la protección especial 
de los derechos al agua, salud 
y alimentación para las comuni-
dades indígenas Wayuu de los 
municipios de Riohacha, Ma-
naure, Uribia y Maicao del De-
partamento de La Guajira.

Se reunió con su director, Mario Beccia

Viceministro del deporte, Camilo Iguarán Campo, fortalece 
vínculos con la Agencia Italiana de Cooperación para el 
Desarrollo

La crisis agrícola se agudiza en Maicao: Pérdidas millonarias 
en la cosecha de ahuyamas

El viceministro del deporte, Camilo Iguarán Campo, consolida alianza estratégica 
con la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo para potenciar el deporte 
en Colombia.

La falta de agua potable y alimentación afecta gravemente a los más vulnerables, 
a pesar de medidas cautelares de la CIDH.

La asociación le pidió al presidente Gustavo Petro que cumpla con atención a indígenas 
de Manaure, Uribia, Riohacha y Maicao 

“La falta del suministro del agua potable y
alimentación sigue matando a los más vulnerables”: 
Shipia Wayuu

Por: Erika Romero

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La cebada, un cultivo an-
cestral con más de 4.000 
años de historia y gran 
similitud con el trigo, ini-

cialmente se usó para elaborar 
el pan, pero con el correr del 
tiempo el trigo tomó su lugar. En 
la actualidad, este grano se in-
corpora en la cocina en guisos, 
ensaladas, pastas y sopas.

Según las guías nutricionales 
de la Universidad de Harvard, la 
cebada es particularmente rica 
en un tipo de fibra soluble co-
nocida como beta glucano, re-
conocida por su capacidad para 
ayudar a controlar los niveles de 
azúcar y colesterol. De hecho, la 
cebada contiene aproximada-
mente tres veces más fibra por 
porción que la avena y es una 
buena o excelente fuente de va-
rias vitaminas y minerales.

Una de las razones princi-
pales por las que este cereal 
beneficia a las personas que ne-
cesitan controlar sus niveles de 
glucemia, como los pacientes 
con diabetes tipo 2, radica en 
que los carbohidratos complejos 
conducen a un mejor control del 
azúcar en sangre en compara-
ción con los cereales refinados, 
según la Escuela de Salud Públi-
ca TH Chan de Harvard .

Si bien la cebada es conoci-
da por su aplicación en la pro-
ducción industrial de cerveza, 
whisky y ginebra, así como en la 
creación de un vinagre de gusto 
dulzón, es un grano muy versátil 
para incorporar en las platos co-
tidianos, como panes, risottos o 
salteados vegetarianos.

Los estudios científicos 
sobre la cebada

Una investigación, que se 
publicó en Diabetology Interna-
cional, concluyó que la cebada, 
al ser incorporada en la dieta 
en combinación con el arroz, 
ha demostrado ser una opción 
terapéutica beneficiosa, ya que 
ayuda a reducir los niveles de 
azúcar en la sangre después 
de las comidas en individuos 
afectados por la diabetes tipo 2. 
Esta reducción se ha observa-
do tanto en pacientes sin trata-
miento previo como en aquellos 
que están bajo un régimen de 
metformina.

Se ha notado también una 
tendencia positiva en aquellos 
pacientes que utilizan acarbosa. 
Por eso, los autores señalan que 
inclusión de cebada en las co-
midas puede ser una estrategia 
dietética prometedora para un 
mejor manejo del control glucé-
mico en personas diabéticas.

En la misma línea, un estu-
dio, que se difundió en Clinical 
Nutrition Research, analizó a 15 
participantes saludables y se 
demostró que la incorporación 
de cebada con alto porcentaje 
de beta glucano al arroz blanco 
atenuaba la glucemia pospran-
dial.

Durante la evaluación, indi-
viduos consumieron dos varian-
tes: una porción solo de arroz 
y otra combinada con cebada, 

manteniendo la misma guarni-
ción. Mediante monitorización 
continua se constató que, tras 
180 minutos de haber ingerido 
la mezcla, así como a lo largo de 
dos días de seguimiento, la res-
puesta glucémica fue considera-
blemente menor. Estos descu-
brimientos sugieren la eficacia 
del grano en la estabilización de 
azúcares sanguíneos después 

de las comidas.
La investigación concluyó 

que este cereal con alto con-
tenido de beta glucano, al ser 
incluido en la alimentación, ha 
demostrado disminuir el pico de 
glucosa en sangre y la variabili-
dad glucémica en un lapso de 
24 horas. Aunque, los autores 
señalan que se necesitan más 
estudios para confirmar los efec-

tos a largo plazo de este cereal 
en el control glucémico.

De acuerdo con el FoodData 
Central del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos 
(USDA, por sus siglas en inglés), 
100 gramos de cebada contie-
nen aproximadamente 14.6 gra-
mos de fibra dietética total.

Entre la evidencia que mues-
tra los beneficios de la ingesta 

de este tipo de cereales, una 
revisión sistemática compuesta 
por 185 estudios y 58 ensayos 
clínicos, que se publicó en The 
Lancet, reveló que una ingesta 
alta de fibra reducen entre un 
15 y 30 % la mortalidad general 
y enfermedades cardiovascula-
res, además de disminuir la pre-
valencia de diabetes y algunos 
cánceres. El consumo óptimo, 
que oscila entre 25 y 29 g dia-
rios, promueve una salud cardio-
vascular y metabólica superior. 
Los cereales integrales generan 
efectos parecidos. Sin embargo, 
el índice y la carga glucémica 
tienen una correlación menos 
significativa con estos benefi-
cios.

Por su parte, un artículo 
científico difundido en Journal of 
Nutritional & Food Sciences se-
ñaló que la cebada es una gran 
fuente de fibra dietética soluble, 
particularmente beta glucanos, 
y también incluye vitaminas y 
minerales vitales, por lo que su 
ingesta es muy importante para 
evitar problemas como el azú-
car alto en la sangre o tener en-
fermedades cardiovasculares. 
Además, ayuda a mantener el 
colesterol bueno alto y a bajar el 
colesterol malo, lo que protege 
al corazón.

Otros beneficios del
consumo de cebada para 

la salud
Mejora la salud intestinal: 

Según Mayo Clinic, la fibra dieté-
tica regula el tránsito intestinal, 
favoreciendo la formación de 
heces consistentes y previnien-
do el estreñimiento. También 
contribuye a la salud del colon, 
reduciendo el riesgo de hemo-
rroides, enfermedad diverticular 
y posiblemente disminuyendo 
las probabilidades de cáncer 
colorrectal. Los especialistas in-
vestigan el efecto de la fermen-
tación de la fibra en el colon y su 
papel en la prevención de pato-
logías intestinales.

Cabe mencionar que, de 
acuerdo con MedlinePlus, el si-
tio web de la Biblioteca Nacional 
de Medicina de Estados Unidos, 
la ingesta diaria recomendada 
de fibra para adultos de entre 
19 y 50 años de edad es de 38 
gramos para hombres y 25 g 
para mujeres.

Previene la anemia: Por 
cada 100 gramos de cebada, se 
encontrarán aproximadamen-
te 2.5 mg de hierro, según la 
información proporcionada por 
USDA.

De acuerdo con los Institutos 
Nacionales de Salud de Estados 
Unidos (NIH, por sus siglas en 
inglés), este mineral se almace-
na en músculos, hígado, bazo y 
médula ósea. Si disminuyen es-
tas reservas, puede surgir ane-
mia ferropénica, caracterizada 
por la reducción del tamaño de 
los glóbulos rojos y su contenido 
de hemoglobina, lo que afecta 
el transporte de oxígeno en la 
sangre hacia los tejidos corpo-
rales.

La cebada es fuente de proteínas vegetales, necesarias para la reparación y el crecimiento de los músculos, especial-
mente después del entrenamiento

La cebada se cultiva en una amplia variedad de climas y condiciones geográficas alrededor del mundo, siendo versátil 
y resistente a ambientes tanto cálidos como fríos

La cebada es un grano muy versátil con un perfil de nutrientes que van desde grandes cantidades de fibra a vitaminas 
y minerales 

Cuáles son los beneficios de la cebada, el cereal que 
ayuda a controlar el nivel de azúcar en la sangre
Por su aporte nutricional y su alto contenido de fibra es un alimento aliado para las personas con diabetes 
tipo 2 o colesterol elevado
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José Amaya, conocido afec-
tuosamente como Memín, fue 
trágicamente asesinado mien-
tras esperaba un vehículo para 
regresar a su hogar en Villa Mar-
tín, una zona rural de Riohacha. 
El incidente ocurrió alrededor de 
las 10 de la mañana, en un área 
cercana a la carretera nacional, 
específicamente en el sector de 
la Curva, en el corregimiento 
Cuestecitas del municipio de Al-

bania.
Según reportes, Memín se 

encontraba al lado de la ca-
rretera cuando dos individuos 
en motocicleta se aproximaron 
al lugar. El parrillero, armado, 
abrió fuego contra él en repeti-
das ocasiones, causándole la 
muerte de manera instantánea. 
Momentos antes del ataque, 
Amaya había compartido con 
una persona que estaba a su 

lado que esperaba un transpor-
te que lo llevaría de vuelta a Villa 
Martín, su lugar de nacimiento y 
residencia.

La comunidad de Villa Martín 
y las áreas circundantes están 
conmocionadas por este acto de 
violencia. Las autoridades han 
iniciado una investigación para 
dar con los responsables de 
este crimen y esclarecer los mo-
tivos detrás del ataque a Amaya.

En Fonseca, un vehículo des-
tinado a la captura de infraccio-
nes de tráfico fue objeto de van-
dalismo por parte de un grupo 
de conductores en desacuerdo 
con el sistema de fotomultas im-
puesto por el tránsito municipal. 
Este incidente ocurrió después 
de una protesta pacífica llevada 
a cabo por el gremio de comer-
ciantes del municipio, quienes 
se manifestaron en contra de la 
disminución de sus ventas.

Tras la manifestación, varios 
mototaxistas se congregaron 
para expresar su rechazo hacia 
las fotomultas, argumentando 
que este sistema afecta negati-
vamente su trabajo diario. Acto 
seguido, se dirigieron hacia la 
salida a Barrancas, donde es-

taba estacionada la camioneta 
furgón, con matrícula SXZ-931 
de Puerto Colombia, de color 
blanco. Sin previo aviso, el gru-
po lanzó piedras y otros objetos 
contra el vehículo, causando 
daños significativos en el vidrio 
panorámico y la carrocería.

La situación requirió la in-
tervención de la fuerza pública 
para dispersar a los agresores y 
evitar mayores alteraciones del 
orden público. La Policía Nacio-
nal permaneció en el lugar para 
prevenir nuevos incidentes. Este 
ataque refleja el creciente des-
contento entre los conductores 
respecto a las políticas de tráfi-
co en la localidad, especialmen-
te en lo que concierne a las foto-
multas.

Mientras realizaba su habi-
tual recorrido para recaudar pa-
gos, Rafael Sanjuán Barbosa, un 
hombre de 38 años dedicado a 
la labor de cobrador diario, fue 
asesinado tras recibir múltiples 
disparos de un agresor que se 
aproximó a él. Este trágico inci-
dente ocurrió ayer, martes 6 de 
febrero, alrededor de las 10 de 
la mañana, en la intersección de 
la carrera 7 G con calle 82 B, en 
el barrio Las Marías, Riohacha.

Sanjuán Barbosa, originario 
de Becerril, Cesar, se encontra-
ba cerca de la cancha de fútbol 

en el momento del ataque, poco 
después de haber llegado a la 
zona para su actividad de cobro. 
Testigos del hecho relatan que 
el agresor se acercó a la víctima 
y, sin mediar palabra, sacó un 
arma de fuego con la que efec-
tuó varios disparos, causándole 
la muerte en el acto.

La Seccional de Investiga-
ción Criminal (Sijin) de la Policía 
Nacional se encargó de realizar 
el levantamiento del cadáver, 
trasladándolo a la morgue de 
la ciudad para las diligencias 
correspondientes. El asesinato 

de Sanjuán Barbosa ha conmo-
cionado a la comunidad local, 
dejando un ambiente de temor y 
consternación entre los habitan-
tes de Riohacha.

Andriu David Castro Torres, 
de 22 años, oriundo y residen-
te de Fonseca, ha sido identi-
ficado como la víctima hallada 
asesinada y oculta dentro de 
dos costales en una trocha del 
área rural de Barrancas. Fami-
liares del joven se presentaron 
en el Instituto de Medicina Le-
gal en Riohacha para realizar 

el reconocimiento del cuerpo, 
confirmado mediante proce-
dimientos de dactiloscopia y 
análisis forenses.

El descubrimiento del cuer-
po se realizó el pasado domin-
go 4 de febrero, a las 2:40 de 
la tarde, en un camino hacia la 
comunidad Lutamana, dentro 
del resguardo San Francisco. 

El cadáver de Castro Torres fue 
encontrado con signos eviden-
tes de tortura, envuelto en sa-
cos plásticos y con la cabeza 
cubierta por una bolsa negra, 
asegurada con cinta adhesiva 
alrededor del cuello.

La comunidad de Barran-
cas se ha visto profundamente 
impactada por este espantoso 

hallazgo y rápidamente aler-
tó a las autoridades sobre el 
caso. Este trágico suceso ha 
conmocionado a los residen-
tes de la zona, quienes espe-
ran que se realicen las inves-
tigaciones necesarias para 
esclarecer este crimen y llevar 
a los responsables ante la jus-
ticia.

Hombre es asesinado mientras esperaba 
transporte para regresar a Riohacha

Carro de fotomultas es atacado por conductores en Fonseca

Identificado joven hallado sin vida en Barrancas

Cobradiario fue asesinado en Riohacha

Rafael Sanjuán Barbosa, de 38 años, 
occiso.

José Amaya, occiso.

Andriu David Castro Torres, de 22 años, oc-
ciso.

Cuestecitas

Fonseca

Barrancas

http://www.guajiranews.com
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Los deepfakes cada día son 
más comunes y cercanos a los 
usuarios. Este tipo de contenido 
generado por inteligencia artifi-
cial busca imitar el rostro y la voz 
de una persona, lo que le permi-
te a los ciberdelincuentes crear 
estafas como una reciente que 
está circulando en redes socia-
les en la que Luis Díaz, futbolis-
ta colombiano, es usado como 
carnada.

A través de historias en Insta-
gram y pagando pauta publicita-
ria, los atacantes están captan-
do víctimas para hacerlas creer 
que el jugador del Liverpool está 
abriendo un programa para ayu-
dar a personas en Colombia y 
darles dinero.

Cómo es el deepfake de 
Luis Díaz

El contenido se presenta a 
través de una noticia, presenta-
da por un noticiero en Colombia 
y en la que se afirma que el ju-
gador dio una entrevista en la 
que habló de un proyecto con 
Daniela Reyes para ayudar a los 
colombianos.

Después de la presentación 
de la noticia, aparece en panta-
lla un deepfake de Díaz hablan-
do sobre este programa, en el 
que prometen a los usuarios in-
dependizarse económicamente 
usando únicamente su celular y 
la conexión a internet.

Luego aparece una familia, 

también falsa, hablando del di-
nero que han ganado gracias al 
futbolista y cómo han aprove-
chado el tiempo gracias a esa 
ayuda. A continuación aparece 
una pareja hablando de lo mis-
mo y diciendo que ya pudieron 
comprar un carro con ese dine-
ro. Además, se muestran imáge-
nes de la aplicación de un banco 
colombiano con transacciones 

hechas por Daniela Reyes.
Junto al video, la publicación 

está acompañada con un men-
saje que invita a los usuarios a 
ganar dinero a través de Tele-
gram y para hacerlo deben in-
gresar a un link que aparece en 
la parte inferior.

Este es una estafa que se 
aprovecha de la inteligencia ar-
tificial, de la importancia que tie-

ne Luis Díaz para los colombia-
nos y la narrativa tradicional de 
ganar dinero fácil, desde casa y 
con el celular.

Para crear el contenido, los 
ciberdelincuentes toman regis-
tros de voz del futbolista y de la 
presentadora de noticias, para 
generar copias cercanas a las 
voces reales. Además de videos 
que estén en internet para crear 
las imágenes en movimiento 
que acompañan a la falsa noti-
cia.

Si bien, en este caso es fácil 
detectar que se trata de infor-
mación falsa, por la calidad de 
la imagen, la voz y el contexto de 
la noticia, es posible que algu-
nos usuarios caigan en la tram-
pa al ver en pantalla el rostro de 
una figura como Díaz y los logos 
del noticiero.

Por ahora no hay conoci-
miento de qué tipo de estafa 
buscan los delincuentes en este 
caso, pero normalmente estos 
casos están detrás de datos per-
sonales de las víctimas y dinero, 
ya que suelen pedir un pago ini-
cial para entrar en el supuesto 
proyecto que promete un retor-
no mucho mayor.

Cómo identificar un
deepfake

Existen cuatro trucos para 
saber que estamos viendo con-
tenido falso generado por IA y 
de esa forma evitar estafas, ya 

que esta tecnología mejora con-
tinuamente y cada vez se hace 
más difícil diferenciarlo de lo 
real.

1. La voz: Para crear un 
deepfake se necesitan audios 
pregrabados, que pueden no so-
nar de manera natural y el resul-
tado es una voz muy diferente a 
la original. El caso de Luis Díaz 
es un ejemplo claro.

2. Lenguaje no verbal: Para 
facilitar la creación de conteni-
do falso, los delincuentes usan 
patrones que luego se superpo-
nen sobre los rostros. Por eso 
es posible encontrar fallos en la 
sincronización del audio y el mo-
vimiento de los labios, los ojos y 
la cabeza.

3. Existen desproporciones: 
La creación de rostros no es una 
tarea complicada. Pero cuan-
do hay movimientos es posible 
que se presenten situaciones 
extrañas como desproporciones 
de tamaño entre la cabeza y el 
cuerpo o las expresiones de la 
cara.

4. Los ojos y la boca: Los 
movimientos poco naturales de 
la boca y los ojos son otra cla-
ve. Por ejemplo, es posible que 
la persona replicada no parpa-
dee como lo haría un humano 
real, o también es posible que 
los labios cambien de color, al 
igual que la forma de la boca y 
la lengua.

Una vez más, la que fue la 
esposa del intérprete de 10 Ra-
zones para amarte es tendencia 
y noticia en el mundo del en-
tretenimiento por salir a defen-
derse de quienes la critican por 
como luce físicamente en este 
momento, ya que habría bastan-
te diferente a como se veía años 
atrás.

Recientemente, Dayana Jai-
mes volvió a las polémicas y 
controversias de las redes al 
responder con un contundente 
mensaje los comentarios nega-
tivos que ha recibido tras some-
terse a diferentes procedimien-
tos estéticos que le han hecho 
ver diferente su apariencia.

Las discusiones que ha teni-
do con algunos internautas que 
la siguen en su cuenta de Insta-
gram, en donde comparte conte-
nido con más de 2 millones de 
personas, le rompieron su límite 
de paciencia, así que les contes-
tó sin mediar palabra.

Todo habría empezado luego 
de que la mujer compartiera un 
video, semanas atrás, en donde 
quería mostrarles a sus seguido-
res cómo era su rutina de ejerci-
cio en el gimnasio, pero el conte-
nido no habría sido del todo bien 
recibido, ya que en esa misma 
publicación varias personas le 
comentaron que si estaba usan-

do accesorios que le hicieran ver 
más grandes sus glúteos.

Ante esto, Jaimes respon-
dió que la afirmación era falsa 
y aseguró que su nueva figura 
se debe al trabajo que lleva ha-
ciendo desde un tiempo, todo a 
punta de ejercicio y cuidado per-
sonal.

Sin embargo, los ataques 
a la presentadora del espacio 
Detrás de Cámaras, en el que 
hacer entrevistas a diversas 
personalidades y artistas junto 
a María Fernanda Soto, ya que 

cada día su influencia y recono-
cimiento se ha hecho mayor.

Es así como los comentarios 
negativos se han convertido en 
el pan de cada día, y ella inten-
taba sobrellevarlo, pero última-
mente ha dejado ver que ya no 
lo soporta más, e incluso, la es-
tán sacando de quicio, así que 
últimamente evita quedarse ca-
llada y si les envía claras y direc-
tas palabras.

Por eso, en uno de los más 
recientes lances que le han he-
cho, especialmente el de una 

seguidora que la criticó por los 
productos que utiliza en su ros-
tro, Dayana contestó con con-
tundentes declaraciones.

“No te apliques tanto relleno 
porque estás cambiado su físi-
co, eres bonita para que tu ros-
tro luzca diferente”, son las pa-
labras que escribió la internauta 
en una foto.

Con base en su nueva forma 
de responder al público que le 
tira mala vibra, Jaimes no lo dejó 
pasar y le contestó asegurando 
que ella hace lo que quiera con 

su cuerpo, que nadie le paga 
lo que ella se está invirtiendo y 
que espera que entienda que no 
está esperando opiniones aje-
nas.

“Señora, deje de opinar de 
las decisiones de los demás, en 
la publicación yo no le pregunto 
si me veo bien o qué debo de-
jar de hacerme. Es mi cara, es 
mi plata y yo veré que hago con 
ella. Nadie ha pedido su opinión 
y ojalá lo entienda y lo aplique 
en su vida, donde no pidan su 
opinión, no la dé”, fue la explici-
ta y fuerte respuesta que dio la 
expareja de Martín Elías.

Cabe mencionar que Dayana 
Jaimes cobró mayor importancia 
en las redes y el mundo digital 
luego de la muerte de su espo-
so Martín Elías, cantante de va-
llenato que perdió la vida en un 
accidente de tránsito en abril de 
2017.

Luego del difícil momento y 
las diferentes polémicas en las 
que se ha visto envuelta por 
temas de dinero y otros legales 
que vinieron ante la partida de 
su pareja, Dayana se dedica a 
su profesión como presentadora 
y es muy activa en su perfil de 
Instagram, allí interactúa y se 
muestra más cercana con sus 
fanáticos y los del papá de su 
hija.

SOCIALES & CULTURA

Suplantan al futbolista Luis Díaz en Instagram: puedes caer 
si no conoces esta estafa

Dayana Jaimes estalló en redes sociales por críticas a su 
físico: “Es mi cara, es mi plata y yo veré que hago”

En el contenido falso se asegura que el jugador colombiano creó un proyecto para ayudar a los colombianos

La reconocida pareja del fallecido cantante Martín Elías nuevamente fue blanco de los comentarios negati-
vos en las redes sociales, pero esta vez no se quedó callada

La imagen del jugador colombiano fue usada para robar a los usuarios en 
Instagram.

"Nadie ha pedido su opinión": Dayana Jaimes responde a críticos 
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Pese a que Colombia ya per-
dió los Juegos Panamericanos 
2027 tras la decisión de Panam 
Sports, Barranquilla sigue en la 
pelea para recuperar el dinero 
que la alcaldía de Jaime Puma-
rejo le entregó a la organización 
internacional para las justas, 
que ahora pasarán a Lima y 
Asunción. 

Sin embargo, el contrato 
de Panam con la capital del At-
lántico es claro respecto a lo 
que pueda pasar con los USD 
$2.250.000, que fueron los úni-
cos recursos entregados para 
la competencia porque en los 
gobiernos de Iván Duque y Gus-
tavo Petro incumplieron con sus 
respectivas obligaciones.

Por el momento, tanto la Con-
traloría como la Procuraduría se 
encuentran con investigaciones 
para establecer los responsa-
bles para que no se pagara la 
cuota de cuatro millones de dó-
lares que fue pactada para el 30 
de diciembre de 2023 y desen-
cadenó el retiro de la sede el 3 
de enero, que fue ratificado el 1 
de febrero.

¿Qué dice el contrato con 
Panam Sports?

En el momento que Panam 
Sports le retiró la sede de los 
Juegos Panamericanos a Ba-
rranquilla, lo primero que se dis-
cutió es qué pasaría con el dine-
ro entregado a la organización, 
más de dos millones de dólares 
provenientes de la alcaldía de 
Jaime Pumarejo.

Aunque el actual mandata-
rio, Alejandro Char, espera que 
la organización internacional 
entregue el dinero, ya que no se 
realizarán las justas, en el con-
trato firmado en mayo de 2021 

señala que no es tan sencillo el 
proceso, al punto de que debe 
demostrarse la razón para soli-
citar dicha devolución.

“En caso de que al rescindir-
se este contrato, Panam Sports 
hubiese recibido algún pago 
por parte del CO, dichos pagos 
quedarían como patrimonio de 
Panam Sports salvo que el CO 
acredite las causas de la res-
cisión del contrato son imputa-
bles a Panam Sports”, dice el 
apartado del convenio en la pá-
gina 86, revelado por el periódi-

co El Tiempo.
Para solicitar el dinero, tanto 

la Alcaldía de Barranquilla, así 
como el Gobierno de Gustavo 
Petro y el Comité Olímpico Co-
lombiano, deberán argumentar 
las razones y mostrar las prue-
bas suficientes para que obten-
gan nuevamente ese dinero, 
como lo dice el documento.

“Las partes deberán verificar 
las causales que llevaron a la 
rescisión, y proceder a señalar 
las retribuciones, reembolsos y 
acreencias que le correspondan 
a cada una. Es responsabilidad 
del CO y de Panam Sports notifi-
car el contenido de esta sección 
a todas las partes con quienes 
tengan contratos”, señaló.

Petro y Char quieren la 
plata

Tras fallar en la gestión para 
recuperar los Juegos Paname-
ricanos, los involucrados en el 
contrato con Panam Sports soli-
citaron que se devuelva el dine-
ro de Barranquilla, empezando 
por el presidente Gustavo Pe-
tro, que criticó a la organización 
porque, según el mandatario, 
acabaron el contrato de manera 
unilateral.

“Sin vencerse el plazo fijado 
por mi Gobierno y el presidente 
de Panam Sports, este unilate-
ralmente rompió el compromiso 
con Barranquilla después de 
recibir millones de dólares del 
erario barranquillero”, escribió 
el jefe de estado en su cuenta 
de X el sábado 3 de febrero.

Por su parte, el alcalde Ale-
jandro Char indicó que ese 
dinero le pertenece a los ciu-
dadanos: “¡Necesitamos esos 
recursos inmediatamente para 
impulsar el deporte e inspirar a 
los deportistas, ante la ausencia 
del gran evento que ganamos 
en franca lid y que nos arreba-
taron! Pretender quedarse con 
ellos sería una total contradic-
ción con la esencia olímpica de 
la entidad”.

“Señor Neven Ilic Álvarez, 
que devuelva a Barranquilla la 
cifra cercana a los 9.000 millo-
nes de pesos, más los intereses 
y todos los daños ocasionados 
a nuestra ciudad con su actuar 
desproporcionado. Estos re-
cursos, con mucho esfuerzo, la 
ciudad los giró a sus cuentas 
para ser sede de los Juegos Pa-
namericanos 2027”, trinó en su 
cuenta de X.

NACIONALES

Barranquilla puede recuperar el dinero de los Juegos
Panamericanos: así lo dice el contrato con Panam Sports
El alcalde Alejandro Char le solicitó a la organización devolver los más de dos millones de dólares a la ciudad 
y dicho documento muestra las condiciones para hacerlo

La denuncia del presiden-
te Gustavo Petro Urrego 
sobre la existencia de un 
plan de “un golpe de Es-

tado bajo manto institucional" 
en Colombia fue ampliamente 
difundida por medios internacio-
nales.

Diarios, cadenas de radio, 
agencias de noticias y portales 
informativos de Alemania, Ar-
gentina, España, Estados Uni-
dos, México, Suiza y Venezuela, 
entre otros países, publicaron 
noticias sobre la denuncia luego 
de que el jefe de Estado alertara 
sobre “una ruptura institucio-
nal", por medio de su cuenta de 
X.

Página 12, de Argentina, in-
formó: “Gustavo Petro denun-
cia que un fiscal de Colombia 
planea un "golpe de Estado" y 
agregó que “el presidente co-
lombiano, Gustavo Petro, viene 
denunciando acciones para sa-
carlo del poder y volvió a acusar 
a la Fiscalía de querer investi-
garlo, por lo que pidió la movili-
zación popular en su apoyo".

"Han decidido la ruptura 
institucional. Como presidente 
de la República debo avisar al 
mundo de la toma mafiosa de 
la Fiscalía y debo solicitar al 
pueblo la máxima movilización 
popular por la decencia", dijo el 
mandatario.

En el mismo país, La Nación 
de Buenos Aires, publicó que “el 
presidente de Colombia, Gus-
tavo Petro, ha advertido este 
sábado de un intento de golpe 
de Estado bajo manto institucio-
nal".

"Lo que busca el fiscal gene-
ral es un golpe de Estado bajo 
manto institucional, tal como 
querían hacer en Guatemala y 
por las mismas razones", men-
cionó el diario, citando los men-
sajes del presidente Petro en la 
red social.

La radio alemana Deuts-
che Welle expresó que “el pre-
sidente de Colombia, Gustavo 
Petro, denunció este sábado 
(03.02.2024), en una serie de 
mensajes en varios idiomas, 
que el fiscal general de su país, 
Francisco Barbosa, tiene un 
plan para derrocarlo".

La agencia española Euro-
pa Press envió a sus abonados 
un despacho que indica que el 
mandatario de Colombia hizo la 
denuncia “en relación a las ac-
ciones del fiscal general colom-
biano, Francisco Barbosa".

La agencia Swissinfo, de Sui-
za, también registró la informa-
ción. Destacó que el presidente 
Petro pidió “sin ninguna violen-
cia alistar jornadas de una muy 
grande y profunda movilización 
para defender el voto popular".

“Presidente de Colombia 
convoca a jornadas de moviliza-
ción contra presunto golpe de 
Estado", tituló el diario El Nuevo 
Herald, con sede en Miami (Es-
tados Unidos).

El medio impreso indicó, por 
medio de un despacho de la 
agencia Associated Press, que 
“el presidente colombiano Gus-
tavo Petro convocó el sábado a 
preparar jornadas de moviliza-
ción para defender el voto po-

pular".
“El desespero por la alter-

nancia democrática en la fis-
calía lleva a Barbosa a golpear 
al progresismo y las organiza-
ciones de trabajadores por un 
hecho legal que se hace en la 
mayoría de países del mundo, 
la donación a un partido político 
por parte de una organización 
de trabajadores", citó lo expre-
sado por el presidente Petro en 
su cuenta de X.

Otro medio estadounidense, 
The San Diego Union – Tribune, 
coincidió en la publicación de un 
despacho de AP.

“La tensión entre el manda-
tario y el fiscal se elevó a pro-
pósito de la investigación que 
adelanta el Ministerio Público 
sobre los gastos de la campaña 
presidencial en 2022", sostuvo.

El periódico La Jornada, de 
México, indicó: “Petro acusa a la 
fiscalía de planear un golpe de 
Estado".

“A nueve días de terminar 
su periodo como fiscal general, 
Francisco Barbosa ocupa el 
centro de la escena política co-
lombiana, no sólo por haber de-
dicado sus últimos meses en el 
cargo para deslegitimar y agre-
dir al presidente Gustavo Petro, 
sino porque éste lo ha acusado 
el fin de semana de encabezar 
un golpe de Estado, en alianza 
con cárteles de la droga", de 
acuerdo con el rotativo.

Venezuela News titula: “Lo 
que busca el Fiscal General es 
un golpe de Estado, denuncia 
Gustavo Petro".

“El presidente de Colombia 
Gustavo Petro, reiteró este sá-
bado, su denuncia contra una 
campaña de judicialización polí-
tica para provocar un golpe de 
Estado en su contra", informó el 
portal venezolano.

Amplio despliegue en medios internacionales a denuncia 
del presidente Petro sobre plan de golpe de Estado
 Diarios, cadenas de radio, agencias de noticias y portales informativos de Alemania, Argentina, España, Esta-
dos Unidos, México, Suiza y Venezuela, entre otros países, publicaron noticias luego de que el jefe de Estado 
alertara sobre la situación.

Alejandro Char, alcalde de Barranquilla, busca que el dinero de la ciudad entre-
gado a Panam Sports sea devuelto tras el retiro de los Juegos Panamericanos
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El increíble aumento del pre-
cio de las acciones de Nvidia el 
año pasado ha impulsado una 
carrera armamentística entre 
las startups de semiconducto-
res de Silicon Valley a Seúl para 
recaudar más fondos y afianzar-
se en el mercado de chips de 
IA en rápido crecimiento. En el 
centro neurálgico de los semi-
conductores de Corea del Sur, 
una startup de chips de IA de 
cuatro años dirigida por un an-
tiguo experto financiero de Wall 
Street recibió recientemente un 
gran impulso en la carrera de fi-
nanciación.

La semana pasada, Rebe-
llions, con sede en Seongnam, 
al sur de Seúl, anunció que re-
caudó 124 millones de dólares 
en financiación Serie B, elevan-
do su financiación total a 210 
millones de dólares, más que 
cualquier otra startup de chips 
de IA en Corea del Sur, según 
Rebellions. “Eso es casi el doble 
que otros competidores”, dice 
con entusiasmo Sunghyun Park, 
cofundador y CEO de Rebellions, 
en una entrevista en video.

Sus competidores incluyen 
a Sapeon, que recaudó 45 mi-
llones de dólares en julio de 
inversores como la firma de ca-
pital privado con sede en Seúl 
Ascent Equity Partners (un pa-
trocinador del creador de “Baby 
Shark” Pinkfong), el conglome-
rado surcoreano GS Group y 
WE Ventures, cuyo portfolio in-
cluye el operador de exchange 
de criptomonedas Dunamu del 
multimillonario surcoreano Song 
Chi-hyung. Otro competidor es 
FuriosaAI, que recaudó 70 mi-
llones de dólares en una Serie B 
en 2021 de inversores como D2 

Startup Factory, respaldada por 
el gigante de internet Naver del 
multimillonario surcoreano Lee 
Hae-jin; DSC Investment, uno 
de los primeros patrocinadores 
de la startup de diseño de chips 
MangoBoost, con sede en Seúl 
y Seattle; y Aion Asset Manage-
ment, con sede en Seúl.

La ronda Serie B de Rebe-
llions la valoró en 650 millones 
de dólares. “Pero el mercado 
de financiación está muy mal 
en este momento, las tasas 
de interés han subido”, añade 
Park, quien era desarrollador 
cuantitativo en Morgan Stanley 
en Nueva York antes de fundar 
Rebellions en 2020. “Así que si 
estuviéramos en una situación 
de mercado normal, definitiva-
mente seríamos una empresa 
unicornio”.

La ronda estuvo liderada por 
el operador de telecomunicacio-
nes surcoreano KT y contó con 
la participación de su unidad 
de centros de datos, KT Cloud, 
y Shinhan Venture Investment, 

una rama del gigante financiero 
Shinhan Financial Group. Otros 
inversores en la ronda incluyen 
Pavilion Capital de Temasek, Ko-
relya Capital, fundada y dirigida 
por la exministra francesa de 
economía digital Fleur Pellerin, 
quien es coreana de origen; DG 
Daiwa Ventures de Japón, una 
empresa conjunta entre la co-
rreduría Daiwa Securities Group 
y el inversor inicial Digital Gara-
ge; y Noh & Partners, una firma 
de capital privado surcoreana 
cuyo portfolio incluye a Seoul 
Robotics, empresa reconocida 
por Forbes Asia 100 to Watch 
2022.

Los inversores anteriores de 
Rebellions incluyen Kakao Ven-
tures, el brazo de capital riesgo 
del gigante de internet Kakao 
del multimillonario Kim Beom-
su; el Banco de Desarrollo de 
Corea, administrado por el es-
tado; SV Investment, una firma 
de capital riesgo surcoreana 
que ha respaldado a empresas 
como Kakao y el fabricante de 
componentes de baterías para 
vehículos eléctricos Chunbo del 
multimillonario surcoreano Lee 
Sang-ryul; e IMM Investment, 
cuyo portfolio incluye a Coupang 
del multimillonario Bom Kim y 
Krafton de Chang Byung-gyu.

Los inversores se sienten 
atraídos por Rebellions debido a 
su equipo que combina la expe-
riencia en investigación y desa-
rrollo de los Estados Unidos con 
el conocimiento de fabricación 
de Corea del Sur, afirma Park, 
quien tiene un doctorado en in-
geniería eléctrica e informática 
del MIT y ha trabajado anterior-
mente en SpaceX, Intel y la ofi-
cina de Samsung en Texas. “So-

mos la única empresa de chips 
de IA que tiene esta mezcla de 
talento”, dice. “Por eso recibi-
mos tanta atención”. Jinwook 
Oh, cofundador y CTO de Rebe-
llions, por ejemplo, trabajó en 
IBM en Nueva York durante seis 
años y tiene un doctorado en in-
geniería eléctrica del Korea Ad-
vanced Institute of Science and 
Technology, la principal univer-
sidad de ciencia y tecnología de 
Corea del Sur.

Park y su equipo usarán los 
fondos recaudados en la últi-
ma ronda para desarrollar un 
chip de IA de próxima genera-
ción para ejecutar modelos de 
lenguaje grandes y gigantes 
informáticos, que son grandes 
proveedores de servicios de 
computación en la nube como 
AWS, Microsoft Azure y Google 
Cloud. Park dice que una de las 
ventajas del nuevo chip, llamado 
Rebel, es que es mucho más ba-
rato que los chips de Nvidia, que 
pueden costar más de $30,000 
cada uno. “Apuntamos a la mi-
tad del precio de Nvidia”, dice. 
“Los márgenes de Nvidia son 
enormes”. La compañía con una 
capitalización de mercado de 
$1.6 billones reportó un margen 
bruto del 74% para el trimestre 
que finalizó el 29 de octubre.

La startup surcoreana afirma 
que puede reducir los costos 
utilizando proveedores y fabri-
cantes nacionales. “Al utilizar el 
ecosistema de semiconductores 
coreanos, podemos reducir sig-
nificativamente el costo de fabri-
cación”, dice Park. “No necesita 
ser una cadena de suministro 
global que involucre a Taiwán y 
Estados Unidos. Eso lleva mu-
cho tiempo y dinero”. Nvidia, 

con sede en Santa Clara, Cali-
fornia, por ejemplo, utiliza prin-
cipalmente TSMC en Taiwán, el 
principal fabricante mundial de 
chips de vanguardia.

Más específicamente, Rebe-
llions está utilizando el ecosis-
tema de Samsung. Samsung, li-
derado por el multimillonario Jay 
Y. Lee, es el mayor fabricante de 
chips de memoria del mundo y 
el único otro fabricante de chips 
por contrato además de TSMC 
capaz de fabricar los chips más 
avanzados de la actualidad. Re-
bellions está codesarrollando 
Rebel con Samsung y utilizará 
los chips de memoria de alto an-
cho de banda del conglomerado 
tecnológico y su proceso de fa-
bricación de chips de 4 nanóme-
tros. “Estamos estrechamente 
vinculados con Samsung, por 
eso podemos reducir significa-
tivamente el costo de fabrica-
ción”, dice Park. Rebellions y 
Samsung apuntan a completar 
el desarrollo de Rebel a finales 
de este año y comenzar la pro-
ducción en masa en 2025.

Al asociarse con la empresa 
más grande de Corea del Sur, y 
con el respaldo de algunos de 
los principales inversores del 
país, Park dice que Rebellions 
puede enfrentarse a Nvidia de 
Jensen Huang. “Actualmente, 
Nvidia es el rey. Pero a nadie le 
gusta, su cuota de mercado es 
de alrededor del 90%, a nadie 
le gusta porque es súper caro”, 
dice Park. “Cuando hay un Go-
liat, habrá un David. Creo que 
uno de los candidatos a David 
de Corea del Sur es Rebellions”.

Y añade: “Somos rebeldes, 
está en el nombre de nuestro 
equipo”.

Sin embargo, es importante 
recordar que esta plataforma 
destaca por su diversidad de 
funciones en lo que a búsqueda, 
filtrado y clasificación de mensa-
jes se refiere, con un almacena-
miento de correo centralizado 
que nos permite etiquetar los 
correos recibidos y agruparlos 
en varias subcategorías.

A lo que se suma la integra-
ción con otras herramientas de 
Google como Calendar, Drive y 
Meet, lo que permite a los usua-
rios programar reuniones, ad-
juntar archivos y realizar video-
llamadas directamente desde el 
correo electrónico.

Es por ello que llenar la ban-
deja de entrada y quedarse sin 
espacio puede ser un problema, 
afortunadamente existen varias 
recomendaciones para liberar 
almacenamiento, empezando 
por los archivos más grandes.

Cómo liberar espacio en la 
cuenta de Gmail

Se debe destacar que cada 
cuenta de Google incluye 15 GB 
de almacenamiento compartido 
entre Drive, Gmail y Google Fo-
tos.

Y para depurar el correo elec-
trónico, hay dos útiles maneras 
para revisar los archivos y docu-
mentos más pesados que están 
almacenados en la cuenta.

La primera consiste en Bus-
car por tamaño y para utilizar 
esta función se necesita:

• Escribir en el buscador 
de Gmail la palabra larger: y un 

tamaño, por ejemplo: larger: 10 
bytes.

• De esta forma aparece-

rán todos los correos que tienen 
archivos pesados y se pueden 
elegir cuáles se quieren elimi-

nar.
También existe la opción de 

Revisar elementos grandes, y 
para emplearla se debe:

• Entrar al correo e ir arri-
ba a la derecha, en el cuadrado 
de puntos y hacer clic en Fotos.

• En la nueva pestaña 
que se abre, navegar al ángulo 
inferior izquierdo donde dice Al-
macenamiento.

• Al interior de esta op-
ción se mostrará cuánto queda 
de espacio en la cuenta.

• Luego buscar la herra-
mienta Limpiar Gmail y Drive y 
pulsar en Revisar elementos.

En ese momento se abrirá 
una nueva pestaña, donde se 
podrá revisar elementos para 
eliminar, como correos elimina-
dos, spam, archivos de la pape-
lera y videos no admitidos. Ade-
más, se puede liberar espacio 
por servicio.

La startup de semiconductores de IA con más financiación de 
Corea del Sur pretende desafiar a Nvidia con chips fabricados 
por Samsung

Cómo identificar correos pesados en Gmail que nos quitan 
espacio gratuito

Para competir con el principal fabricante de chips de IA del mundo, Rebellions se ha asociado con Samsung y 
recientemente recaudó 124 millones de dólares en una ronda de financiación Serie B, elevando su financiación 
total a 210 millones de dólares.

Cada cuenta incluye 15 GB de almacenamiento compartido entre este servicio, Drive y Google Fotos

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cofundador y CEO de Rebellions 
Sunghyun Park.

En el caso de que se llene la bandeja de entrada, los usuarios tienen diferentes 
opciones para eliminar emails que no sirven.

Gmail permite
filtrar correos para 

que se eliminen
automáticamente.
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El 26 de enero de 2024, el 
mundo de fútbol se vio comple-
tamente sacudido luego de que 
Jurgen Klopp, exitoso técnico 
alemán que dirige al Liverpool 
desde hace ocho temporadas, 
anunció que dejará el club a fi-
nales de la presente campaña.

El anuncio lo dio a conocer el 
mismo equipo de Merseyside a 
través de redes sociales, en una 
verdadera sorpresa para los se-
guidores de los reds. Por medio 
de un video, el alemán explicó 
que no continuará en Inglaterra 
debido a que “está perdiendo 
energía”, luego de más de ocho 
años dirigiendo al equipo de An-
field Road.

La noticia causó un revuelo 
en Europa, razón por la que la 
prensa local empezó a ahondar 
en los diferentes factores que 
podrían haber culminado con 
la renuncia de Klopp. Y, preci-
samente, pocos días después 
de que los reds cayeron con Ar-
senal en un duelo clave por el 
liderato de la liga inglesa – en 
el que Luis Díaz fue titular – un 
medio inglés reveló la que sería 
la causa principal de la salida 
del alemán.

Tal como reseñó The Tele-
graph, los jugadores serían los 
principales responsables de la 
decisión del entrenador. Al pa-
recer, Klopp habría visto su ciclo 

cumplido una vez vio que los fut-
bolistas de los reds “eran dema-
siado buenos y más rápido de lo 
que esperaba”.

Frente a ello, el entrenador 
habría reunido a sus dirigidos en 
el campo de entrenamiento del 
club pocas horas de dar a co-
nocer su noticia a la dirigencia. 
La reunión tenía como principal 
objetivo llenar de elogios a Luis 
Díaz y a sus compañeros por las 
destacadas actuaciones desde 
la llegada del germano al fútbol 
inglés.

“Klopp reunió a su equipo 
en el campo de entrenamiento 
poco antes de las 10:30 a. m. 
del viernes para darle la noticia 
que le había dado por prime-
ra vez al presidente de Fenway 
Sports Group, Michael Gordon, 
en noviembre”, resalta el medio 
inglés.

Al parecer, el entrenador ma-
nifestó haber cumplido a caba-
lidad con sus objetivos, siendo 
uno de ellos el potenciar a sus 
futbolistas: “Si hubiera pensado 
que se necesitaba más trabajo 

para restaurarlos a la posición 
de retadores al título o ganado-
res de trofeos importantes, una 
sensación de asuntos pendien-
tes lo habría mantenido a car-
go”.

Luis Díaz, uno de los más 
destacados bajo el mando 

de Jurgen Klopp
Y es que, por ejemplo, Luis 

Díaz representa uno de los ca-
sos con relacionados con dichas 
declaraciones. El colombiano 
llegó a Liverpool en enero de 

2022 por pedido expreso de Jur-
gen Klopp, que lo enfrentó en la 
fase de grupos de la Champions 
League de 2021, y con el paso 
de los partidos, se fue convir-
tiendo fundamental en el once-
no del Liverpool.

El papel del colombiano llegó 
a ser tan importante en el club 
inglés, que incluso fue inicialista 
en la final de la Champions Lea-
gue de 2022. De igual forma, en 
medio de su tercera temporada 
con el equipo de Merseyside, 
Lucho se sigue manteniendo en 
la nómina titular del conjunto de 
Klopp, aportando seis tantos a 
lo largo de la presente tempora-
da.

Además, es válido recordar 
que el alemán ha manifestado 
su respaldo al exJunior, que tuvo 
una lesión que lo alejó de las 
canchas por algunos meses en 
2023.

“Ahora Klopp está seguro de 
que dejará un legado del que 
estar orgulloso, en lugar de un 
nuevo proyecto de construcción 
para su sucesor”, concluyó el 
medio inglés.

El próximo partido del Liver-
pool, en el que probablemen-
te Luis Díaz sea titular, será el 
próximo sábado 10 de febrero 
de 2024, contra el Burnley, en 
una nueva fecha de la Premier 
League.

El futbolista colombiano Luis 
Fernando Muriel, actualmente 
en las filas del Atalanta de Bér-
gamo, logró un acuerdo verbal 
para migrar al fútbol estadou-
nidense, específicamente al Or-
lando City de la Major League 
Soccer (MLS). El delantero, for-
mado en el Deportivo Cali, ter-
minará su temporada en Europa 
después de 14 años, etapa mar-
cada por una notable contribu-
ción goleadora clubes del fútbol 
de España, pero especialmente 
de Italia en donde vivió por apro-
ximadamente 11 años.

El periodista italiano, experto 
en mercado de fichajes, Fabrizio 
Romano aseguró que las con-
diciones entre el jugador de la 
selección Colombia y el clásico 
rival del Inter Miami, en donde 
hoy juega el Balón de Oro y cam-
peón del mundo, Lionel Messi. 
Luis Muriel, firmará hasta 2026 
con Orlando y tendrá la posibili-
dad de extender su vínculo por 
un año más si se cumplen algu-
nas cláusulas. Adicional a esto, 
Atalanta recibirá de manos del 
cuadro estadounidense un mi-
llón de dólares.

Muriel, con una trayectoria 
destacada en el Atalanta des-
de 2019, donde ha conseguido 
marcar 68 goles en 184 parti-
dos, se encuentra en una etapa 
crucial de su carrera. Su con-

trato con el club italiano está 
llegando a su fin, sin indicios 
de una posible renovación, lo 
que ha alimentado las especu-
laciones sobre su próximo des-
tino. Se espera que el cambio a 
Orlando City, que sería dirigido 
por el entrenador colombiano 
Óscar Pareja, ofrezca a Muriel 
una nueva plataforma para bri-
llar, no solo a nivel de clubes, 
sino también en su aspiración 
de ser convocado nuevamente 
a la selección Colombia para la 

próxima Copa América.
El periodista de ESPN Colom-

bia, Julián Capera informó que 
el contrato de Muriel será como 
jugador franquicia, lo que indica 
que su salario podrá superar los 
topes establecidos por la Major 
League Soccer. El último futbo-
lista colombiano con estas con-
diciones fue Cristian Arango en 
el Real Salt Lake. El nacido en 
Santo Tomás ganará más de un 
millón de dólares por año, apro-
ximadamente 400 millones de 

pesos colombianos al mes.
A lo largo de su paso por 

Europa, Luis Fernando Muriel 
ha dejado huella en varias li-
gas, destacándose en equipos 
de Italia y España antes de su 
potencial movimiento a la MLS. 
Su desempeño en la temporada 
actual con el Atalanta ha sido 
notorio, registrando seis goles 
y una asistencia en 684 minu-
tos en cancha. Sin embargo, ha 
sido evidente una disminución 
en su frecuencia goleadora en 

comparación con campañas an-
teriores, lo que ha generado dis-
cusiones sobre su continuidad 
en el equipo conocido como La 
Diosa.

Orlando City, por su parte, re-
presenta una oportunidad para 
Muriel de reiniciar su carrera en 
un entorno competitivo que ha 
visto la llegada de varios talen-
tos colombianos en los últimos 
años. Con la MLS en constante 
crecimiento, el delantero tendría 
la chance de demostrar su valía 
y, posiblemente, asegurar su lu-
gar en futuras convocatorias de 
la selección de su país, especial-
mente con el torneo continental 
acercándose.

Estadísticas de Luis
Fernando Muriel en Europa

• Granada (España): 9 
partidos - 0 goles

• U.S. Lecce (Italia): 29 
partidos - 7 goles

• Udinese Calcio (Italia): 
65 partidos - 19 goles

• U.C. Sampdoria (Ita-
lia): 84 partidos - 24 goles

• Sevilla (España): 65 
partidos - 13 goles

• ACF Fiorentina (Italia): 
23 partidos - 9 goles

• Atalanta (Italia): 183 
partidos - 68 goles

Total: 472 partidos - 151 go-
les

DEPORTES
Luis Díaz sería culpable de la sorpresiva salida de Jurgen Klopp 
del Liverpool

Luis Fernando Muriel, al Orlando City: estos son los detalles 
del millonario contrato del delantero colombiano

El futbolista colombiano llegó al cuadro inglés por pedido expreso del entrenador alemán, que partirá de los 
reds a final de la presente temporada

El canterano del Deportivo Cali pone fin a una larga carrera en Europa y será rival de Lionel Messi y otras 
figuras en el fútbol de Estados Unidos

El colombiano es una de las piezas clave en el ataque del conjunto de Jurgen Klopp

El delantero, de 32 años, continuaría su carrera en el fútbol de los Estados Unidos
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